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I. MUNICIPALIDAD DE QUILACO 
      SECRETARIA MUNICIPAL 
 
 

ACTA ORDINARIA Nº 87  04-04-2011 
 
 

CONCEJO MUNICIPAL 
 
 
En Quilaco 4 de abril del 2011, siendo las 10,30 horas se da inicio a la sesión Ordinaria 
del Concejo Municipal Nº 87 presidida por el Alcalde Sr. FREDY BARRUETO 
VIVEROS, participan además los siguientes Concejales.  
 
EDGARDO SOLAR JARA 
GABRIEL ROA RETAMAL  
JAIME SANHUEZA PARRA  
JORGE VALLEJOS CORDOVA 
EDISON RUIZ AMIGO  
 
Como Secretario Municipal D. Miriam Vargas Quijada, asesores del Concejo el Sr. 
Sandro Figueroa Secplan  y Administrador Municipal. 
 
TEMARIO:  
 
1.- APERTURA SESION 
2.- APROBACIÓN ACTAS ORDINARIAS N° 75, 76, 77  Y 78  
3.- LECTURA CORRESPONDENCIA RECIBIDA 
4.- LECTURA CORRESPONDENCIA DESPACHADA 
5.- TEMAS A APROBAR POR EL CONCEJO 
     5.1.- MODIFICACIÓN PADEM 2011 
     5.2.- MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DEPTO. DE SALUD N°1 /2011 
6.- VARIOS 
7.- CIERRE SESION 
 
2.-APROBACIÓN ACTAS ORDINARIAS N° 75, 76, 77  Y 78 
 
Se aprueban Actas Ordinarias N° 75, 76, 77 y 78 

 

 

3.-LECTURA CORRESPONDENCIA RECIBIDA:  
- Certificado Médico de D. Edison Ruiz por inasistencia a sesión de fecha 22 de 
marzo, por encontrarse sometido a sesiones de hemodiálisis. 
- Invitación Seminario Roles, funciones, atribuciones de los concejales y concejos 
municipales 28 y 29 de Abril en Viña del Mar, dictado por Public Consulting. 
 
 
4.-LECTURA CORRESPONDENCIA DESPACHADA  
- Oficios enviados a deptos. Municipales con materias tratadas en sesión de Concejo 
anterior 
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5.- TEMAS A APROBAR POR EL CONCEJO 
     5.1.- MODIFICACIÓN PADEM 2011 
 
IVAN RAMIREZ: Se incorporan ya no solo las modificaciones que inicialmente se 
intentaron presentar a este concejo para su aprobación, sino que además se 
incorporan todas aquellas que es necesario incorporar o corregir y que van a tener 
cierta incidencia en la ejecución del presupuesto de educación durante el año 2011, por 
lo tanto, como Uds. pueden apreciar, en este caso se presentan  6 páginas con 
modificaciones y estas abarcan desde la enseñanza prebásica, básica, media e 
integración entre las principales, la metodología que yo pretendo realizar es dar 
lectura a cada uno de los puntos que se están modificando,    
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CONCEJAL ROA: Don Iván, respecto al punto Séptimo, ¿Cuál es la forma en que se 
esta evaluando a los alumnos de acuerdo a lo que establece el Decreto N° 170?, 
tenemos psicóloga y psicopedagoga, ¿pero las otras patologías que establece el 
decreto 170 cómo se están evaluando?. 
 
IVAN RAMIREZ: aparte de eso estamos requiriendo los servicios de un médico, el 
Decreto N° 170 considera la evaluación de un médico para establecer efectivamente 
el diagnóstico de los niños  
 
CONCEJAL ROA: ¿En este momento se están evaluando? ¿de qué manera? 
 
IVAN RAMIREZ: Si se están evaluando; 1°,  a través del trabajo que hace la psicóloga; 
2°, aplicación  de la anamnesis por parte de la trabajadora social y 3°, la evaluación 
médica.  
 
CONCEJAL ROA: ¿Se ha requerido de alguna hora de algún profesional para alguna de 
las discapacidades que enumera el decreto N° 170? ¿Han sido evaluados los niños? 
 
IVAN RAMIREZ: Se que hay una petición de horas para evaluar a un grupo de niños, 
nos pidieron de hecho movilización para llevarlos a Los Ángeles, pero no recuerdo si se 
concretó esta primera atención del médico,  
 
CLAUDIA ILLESCA: No esta concretado, no podemos contratar mientras no tengamos 
hecha la modificación presupuestaria 
 
No es más factible contratar horas para que un profesional atendiera en Quilaco, hay 
1 ó 2 discapacidades que no se requiere la intervención de un profesional de la salud,  
las enumero: 
Discapacidad auditiva: Se requiere un médico otorrino o neurólogo y un profesor de 
educación especial.  
Discapacidad visual: médico oftalmólogo o neurólogo y profesor de educación especial. 
Discapacidad intelectual…..en el rango límite: psicólogo, médico pediatra o neurólogo y 
profesor de educación especial. 
Autismo, disfasia: Médico psiquiatra, neurólogo, psicólogo y profesor de educación 
especial.  
Etc. me quedan algunas más, pero en ese sentido ¿no era más práctico haber 
contratado las horas de un profesional para que hubiera practicado la evaluación en la 
comuna?. 
 
IVAN RAMIREZ:  Consideramos que no, por cuanto las evaluaciones se hacen en 2 
oportunidades,  1 en marzo y la otra generalmente en diciembre, de tal manera que se 
consideró que no era necesario contar con un profesional de esas características todo 
el año, por eso se desestimó. 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Uds. están entregando la forma a muchas de las situaciones 
informales, van a quedar ahora formalizadas en el papel, pero sin embargo igual   
estaban presentes el año 2010, la trabajadora social, psicóloga, la profesional que 
estaba trabajando por el decreto 170, pero yo siento que Uds. están enviando todas 
estas modificaciones, pero no están llamando a concurso el cargo de Director, Uds. 
amarran todo esto y obviamente continúan con la misma irregularidad de no llamar a 
concurso que indica el Padem, que Uds. mismos presentaron y que por nosotros fue 
rechazado, esta bien que en la forma lo hagan, pero de hecho eso estaba funcionando. 
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IVAN RAMIREZ: Le aprovecho de corregir en parte su apreciación, si bien es cierto 
habían 2 profesionales el año 2010 realizando un trabajo, en particular en la escuela 
de Quilaco, esas 2 profesionales estaban por la SEP, y el sentido del trabajo que ellas 
realizaban en la escuela  era totalmente distinto al trabajo que realizan hoy día, 
porque hoy día están incluidas dentro del equipo de trabajo de integración, están 
abocadas específicamente a trabajar en 4 establecimientos educacionales nuestros 
que tienen proyecto de integración, Campamento, Quilaco, Rucalhue y Los Llanos, de 
tal manera que esa situación que Ud. señala, si bien es cierto, son las mismas 2 
personas, pero en su fundamentación están cumpliendo una labor totalmente distinta, 
2°, el Decreto N° 170 se implementa recién a partir del año 2011,  es una situación 
nueva 
 
CONCEJAL SANHUEZA: El que no lo hayan tenido implementado no es el tema, 
debieron haberlo implementado, esta en marcha blanca, pero eso no significa que Uds. 
tienen que estar al margen de la Ley, debió haber estado funcionando el año pasado  
 
IVAN RAMIREZ: Nosotros fuimos convocados el 2° semestre del año pasado y yo 
diría en el último trimestre del año pasado para comunicarnos que esto partía  y que 
éramos  requeridos para su ejecución a partir del 2011, yo no se si hay 
establecimientos educacionales que hayan partido el 2010, pero en la provincia le 
aseguro que hay un montón de establecimientos que no partieron. 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Yo no le voy a cuestionar que  Ud.  le este dando la forma 
desde el acápite 3°, esta bien, pero Uds. colocaron otras situaciones que inicialmente 
no estaban, ¿qué me dice del llamado a concurso del Director del colegio básico? 
 
IVAN RAMIREZ: Las modificaciones en principio sólo estaban referidas puntualmente 
a tres situaciones,  y luego ¿qué ocurre?, que al transcurrir el tiempo nosotros 
necesitamos hacer las modificaciones que son necesarias para funcionar naturalmente 
durante el año. 
 
CONCEJAL SANHUEZA: ¿y qué pasa con el acto inconsulto al Concejo en su 
momento? 
 
IVAN RAMIREZ: Ese acto inconsulto en su momento así quedó, fue inconsulto en su 
momento, aquí hubo un reconocimiento de la autoridad de que efectivamente ese paso 
no se realizó,  y todo lo que se ha hecho posteriormente es tratar de regularizar esa 
situación, cuando se presenta la modificación, aún cuando se presenta en forma tardía, 
de acuerdo al dictamen que hemos consultado, dice que el alcalde debe 
necesariamente someter las modificaciones al concejo, y eso se ha estado haciendo, el 
problema esta en que Ud. tienen naturalmente argumentos que han hecho prevalecer 
durante todas las discusiones anteriores, en donde finalmente estas modificaciones se 
han rechazado, pero es nuestra obligación como funcionario responsable del depto. de 
educación, de incluir todas estas otras situaciones que en forma real y efectiva se 
están ejecutando, horas que están en el presupuesto que no se están sirviendo, como 
así otras que no estaban consideradas y que si están vigentes a partir de este año; 
último comentario, yo entiendo que don Jaime quiere señalar que talvez es una 
estrategia nuestra  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Obvio que sí, es una estrategia.  
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IVAN RAMIREZ: Yo tuve conversaciones con otras personas respecto de la forma de 
presentar las modificaciones,  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Ud. quiere desvincular a ciertas personas, 
 
IVAN RAMIREZ: No D. Jaime, 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Ud. sabe que sí,  yo en ese sentido no les voy a aprobar esta 
modificación, independientemente de las repercusiones que yo tenga, en lo personal, 
eso yo le he planteado, se le he planteado al Alcalde, a Ud., Uds. quisieron agregar 
cosas que no estaban,  cosas que no cumplieron, es ilegal. 
 
IVAN RAMIREZ: Nosotros estamos obligados y eso ha sido una conclusión sacada por 
nosotros mismos en todas las discusiones anteriores tenidas en este concejo, de 
hecho creo que D. Edgardo en una oportunidad anterior lo planteo, hay que incluir 
todo, porque de esa forma le damos transparencia a la gestión que estamos haciendo, 
ahora si hay temas en los que en particular Ud. se siente afectado, Ud. tiene la 
posibilidad de abstenerse al momento de votar, Ud. tiene esa posibilidad, la ley se la 
otorga y nosotros pensábamos, en un momento determinado,  yo en particular pensaba 
que sería mejor presentar 2 modificaciones, una por la situación particular y 
específica del llamado a concurso. 
 
CONCEJAL SANHUEZA: ¿Por qué no llegó desagregada? 
 
IVAN RAMIREZ: Porque en conversaciones que yo tuve me señalaron que sería menos 
transparente hacer la separación de las cosas, y por lo tanto, se presentó como un 
todo, si el Alcalde en acuerdo con Uds.,  hoy día mismo, determinara  que esto se 
presente por separado, yo no tengo ningún problema en ir a mí escritorio y modificar 
la situación, pero en el fondo aquí hay un Padem que es un instrumento matriz y global  
y por lo tanto las modificaciones hay que hacerlas en forma íntegra al documento. 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Para eso Ud. invoca el tema Padem que es la matriz, el 
navegador que Uds. deberían llevar a cabo,  
 
IVAN RAMIREZ: Si, correcto, y les digo más, para mí es sumamente complicado que 
Uds. rechacen la modificación, porque yo tengo muchos inconvenientes para poder 
seguir 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Es que obviamente es incómodo rechazar desde determinado  
acápite en adelante, porque obviamente frena parte del proceso y no es la idea, pero 
Ud. sabe que la génesis de esto es otra, y ahora quiere mezclar todo, creo que no 
corresponde,  
 
CONCEJAL ROA: Cuando yo recibí el temario el día viernes y aparecía las 
modificaciones al Padem,… 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Y más encima las entregan hoy, a 5 minutos de comenzar el 
debate 
 
CONCEJAL ROA: Como ha sido un tema tan sensible  y tan polémico que hemos tenido 
con el departamento de Educación, desde enero de este año, me imaginé que habían 
conversado con alguno de Uds. y estaban informados al respecto, porque presentarla 
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en la forma como se esta haciendo hoy día, es evidente cual será  la votación, nosotros 
se lo hemos dicho desde un comienzo, no obstante la ley no lo obliga a cumplir plazos 
para presentar la modificación del Padem, para presentar los antecedentes y tomar 
conocimiento de ellos, pero es una situación en que se requiere el pronunciamiento del 
Concejo, es una consideración política de administración comunal, son temas que como 
requieren el acuerdo del Concejo, requieren un tratamiento con el Concejo; Ud. tiene 
razón en parte cuando señala que no se puede presentar separado, pero se puede 
presentar en dos oportunidades distintas, Ud. sabe perfectamente que la omisión del 
llamado a concurso es un tema que no cuenta con el apoyo, el Alcalde lo sabe, el 
administrador lo sabe, no cuenta con el apoyo del Concejo, nosotros no podemos 
validar un acto ilegal, y de hecho más, nosotros lo hemos pedido, yo lo consulté la 
semana pasada, ¿se instruyó un sumario en contra de D. Iván Ramírez? Porque esa es 
una situación que tiene que ser zanjada, es una infracción grave a la normativa y  se 
tomó una decisión que obviamente las personas responsables tiene que cumplir con la 
responsabilidad eventual que dice la ley; pero lo 2°, ahí comparto lo que señala el 
concejal Sanhueza, existen situaciones que son evidentes que hay que tratar para 
proseguir la marcha, pero a mí me llama la atención o me provoca más suspicacia esto 
que  existen muchas modificaciones que están incorporadas y que tienen relación con  
la decisión de no llamar a concurso el cargo de director, de verdad yo no entiendo, yo 
no se, hoy día esperaban el rechazo del Padem  y volver a fojas cero, a la situación 
original, si no hubo un tratamiento distinto del tema los días previos, yo por lo menos 
no voy a aprobar esto que se presenta, lo que corresponda para adelante, bueno, se 
presentará en otra oportunidad, pero tal como esta presentado Presidente, no se la 
forma, quién le aconsejó, cómo tratan políticamente los temas para presentarlos de 
esa manera; lo que nosotros teníamos que haber hecho era conversado, zanjar, 
nosotros tenemos que tener una conversación respecto cómo vamos a zanjar el Padem, 
pero no llegar al Concejo nuevamente con la reiteración de la intención de modificar el 
Padem, por ese punto, y por lo menos yo no voy a ceder en esa aprobación, no 
corresponde. 
 
SANDRO FIGUEROA: Como se ha discutido este tema en bastantes sesiones de 
Concejo, si bien es cierto lo que dice el Concejal Sanhueza, se cometió esta acción 
inconsulta, es cierto, y lo que se ha tratado en todos los Concejos anteriores y 
amparados en la ley de la retroactividad de los actos administrativos, la idea es poder 
normalizar esta situación, y eso es lo que hemos tratado de hacer en todos estos 
Concejos,  esa ley nos permite ponernos al día, y eso es lo que hemos querido  hacer  
todo este tiempo. 
 
CONCEJAL ROA: Es que sabes lo que pasa, los autogoles que se pasa la 
administración, es  el perjudicar la marcha del Depto. en algunos aspectos, en ese 
sentido yo entiendo las inquietudes respecto al funcionamiento presupuestario que 
manifestó la Sra. Claudia  el Concejo pasado,  y la actitud de nosotros, para que quede 
absolutamente claro, no es de negarnos a todo lo que presente el Depto. de Educación, 
no estamos en contra de Educación, no estamos en contra de  nada, simplemente 
estamos en contra  de que las cosas se hagan mal, eso es lo que nosotros criticamos, si 
hay infracciones a la ley y hay responsabilidades que tienen que ser asumidas por las 
jefaturas, las autoridades que corresponda, tienen que seguirse los mecanismos que 
corresponda, eso es lo que nosotros estamos en contra, por lo tanto, lo que 
correspondía  era zanjar este tema,  la decisión de no llamar a concurso, por una 
parte, y en otra oportunidad presentar las modificaciones que son normales del Padem, 
para poder asegurar la marcha del departamento en condiciones óptimas. 
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IVAN RAMIREZ: Señalar que terminado el mes de marzo, nosotros habíamos previsto 
que las modificaciones al Padem por todos los otros aquellos aspectos que había que 
modificar, había que presentarlo en la primera sesión ordinaria del Concejo, y eso es lo 
que estamos haciendo. 
 
CONCEJAL SOLAR: Yo quiero que precisemos algunas cosas, lo primero, que este 
impasse que tenemos con respecto a dejar aprobado el Padem y el presupuesto para 
educación lo han motivado Uds., la administración, también es bueno precisar que aquí 
Iván Ramírez junto al Alcalde modificaron el Padem el 27 de diciembre del año pasado, 
todavía no estaba en vigencia, yo lo quiero decir para que no se diga que el responsable 
es Iván Ramírez, aquí hay un documento que esta firmado por el Alcalde,   esta carta 
la firma el Alcalde el 27 de diciembre, donde le dice a D. Erasmo que no va a llamar a 
concurso el cargo, de tal manera que esto se sabía en la alcaldía y se sabía en el Daem, 
porque de repente uno tiende a cortar el hilo por lo más delgado, todos tienen que 
asumir las responsabilidades, Si D.  Fredy Barrueto le dice a Erasmo Muñoz Fuente, el 
27 de diciembre, que no se va a llamar, y lo subraya; que no va a llamar a concurso el 
cargo de Director de la escuela F-1093, por lo tanto, lo sabía la municipalidad entera, 
aquí cuál es el problema que le encuentro a los que aconsejan al Alcalde,  asesoran al 
Alcalde, tanto a Iván Ramírez como a las otras personas de confianza, que no 
conversan los temas con las personas que al final votan, que son los concejales, si 
políticamente podemos llegar a acuerdo y Uds. incluso tomar acciones sin que el papel 
cambie la lectura, pero hacer un acuerdo político y Uds. no lo hacen, y no lo han hecho 
todavía, entonces uds. lo que hacen es meter al Alcalde en problemas, y digo Uds. los 
asesores, no se quiénes son, al menos conozco tres, si a mí me dijeran que no vamos a 
llamar a concurso y me informan bien,    porque yo me siento desinformado, por 
ejemplo yo estuve a punto de aprobar el otro día la reforma del Padem, pero lo que no 
sabía en ese momento es que hoy día la escuela F-1093 solamente tiene 14 horas  para 
administrarse, yo pensaba que la Sra. Cristina usaba el 100% de sus horas para 
administrar el colegio y sólo tiene 14, eso cambia la figura, por lo menos me cambia a 
mí, no puede ser que un colegio que tiene más de 200 alumnos tenga para 
administrarse 14 horas y el Cevar o Liceo Fray Juan Matud  tenga 40 horas con 60 
alumnos, cuál es la importancia que le damos a este colegio, se puede dedicar la Sra. 
Cristina a la administración 1 día 3/4, después haga clases, UTP, entonces eso cambia 
la figura, porque aunque a Uds. no les guste estimados asesores, al final somos 
nosotros los que votamos, y tienen que contarnos la verdad a nosotros, yo con 
respecto a D. Heriberto Cofre ( no quede en acta). 
 
CONCEJAL ROA: Yo no estaría en condiciones, ni siquiera  si se desagrega el Padem, 
de que someta a votación, me parece que es una falta de respecto hacia el tratamiento 
de los temas del concejo, lo he dicho más de una vez, la forma en que se someten a 
consideración, la ley no lo obliga a cumplir con plazos para la presentación del Padem, 
como lo hace para una modificación presupuestaria, pero es el hecho que este 
entregando los antecedentes una vez que incluso se inició el Concejo, de verdad me 
parece una falta de respeto, yo creo, esta bien, el día viernes no estaba listo, pero 
podemos conversar, puede ser antecedentes para zanjar situaciones  y en una 
posterior presentación votar modificaciones que nosotros estamos en condiciones de 
votar, eso sí, pero no estregar el paquete completo a última hora, el mismo día que se 
somete a votación, siempre lo he dicho, a mí no me vasta que se siente un funcionario a 
decirme esto es así, o esto es lo que hay que hacer, es poco responsable con las 
personas que a mí me dieron la responsabilidad de estar acá, el pronunciarse sobre 
temas importante sin poder verificar si lo que se esta diciendo es así o no es así, sin 
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poder formarme una opinión o incluso consultar a las personas que tengan interés en 
pronunciarse sobre el tema, 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo quiero recordar el tiempo de campañas, donde ud. 
presidente decía que estaba dispuesto a mejorar la educación en la comuna, yo  creo 
que la educación la hemos ido entrampando con todo estos detalles, se ha ido saltando 
lo que dice la Ley, a mí me complican 2 cosas, que Ud. el 27 de diciembre haya tomado 
la decisión de no llamar a concurso un cargo pasando por encima del concejo,  después 
de eso aquí en el Padem dice que van a ver la posibilidad de llamar a retiro a un 
profesor, y aquí aparece cambiándolo para otro lado, también tengo otras dudas con 
las cuales yo no podría votar hoy día, en el caso de la Srta. Lady Mora, porque el año 
pasado si mal no recuerdo trabajó más de 44 horas con nosotros, cosa que no es legal, 
Uds. ahora le están poniendo con 22 horas, y me gustaría saber cuantas horas más 
trabaja con nosotros, yo creo que es irresponsable lo que hicieron el año pasado, por lo 
tanto no podemos seguir con la misma irresponsabilidad este año  
 
SR. ALCALDE: ¿Cuántas horas tenía el año pasado D. Iván? 
 
IVAN RAMIREZ: El año pasado tenía 30 horas de contrato, igual la psicóloga 30 horas  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Pero no solamente en educación trabaja ella, ella trabaja 
también en otro Depto. aquí dentro del municipio, por lo tanto como el municipio es su 
empleador, ella trabajó más de 44 horas 
 
IVAN RAMIREZ: Ese tema fue conversado el año pasado, y se corrigió durante el 
2011 esa situación  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Me gustaría ver cuantas horas más tiene relación laboral con 
nosotros, para poder decir yo si están bien estas 22 horas o no están  
 
SR. ALCALDE: 22 horas tiene por el Programa Puente  
 
CONCEJAL ROA: A eso voy, existen situaciones que nosotros tenemos que verificar 
primero antes de votar esto, si lo considera como entrega de información, podemos 
conversar de cada punto o lo conversamos después, pero hoy día obviamente no se 
puede hacer la votación, porque esta claro que esta rechazado el Padem, conversemos 
el tema del único punto que no estamos de acuerdo, si ese es el único punto que hay 
que zanjar, porque lo otro son situaciones de administración, son pequeñas diferencias   
  
CONCEJAL SOLAR: Yo considero que lo que se esta haciendo hoy día es conversando, 
más allá de que lleguemos a acuerdo o no, pero hablemos los temas  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Es un problema grave, hay temas administrativos que 
perfectamente los hubiesen podido modificar en su momento, pero hay un tema de 
fondo Gabriel 
 
CONCEJAL ROA: Conversemos ese tema ahora, veamos cuál es la posición del concejo 
respecto a la decisión de… 
 
CONCEJAL SANHUEZA: ¿Crees que yo estoy en contra de que se formalice el 170? 
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CONCEJAL ROA: Nadie esta en contra, ninguno de nosotros, todo lo contrario, pero lo 
que tenemos que zanjar es la modificación que nos tiene en la postura de rechazo del 
Padem  
 
CONCEJAL SANHUEZA: D. Iván, ¿el director pertenece al sistema todavía?  
 
IVAN RAMIREZ: Esta desvinculado, para todos los efectos 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Si no se llama a concurso, porque el Padem fue aprobado por 
decreto, si no se llama a concurso y habiendo horas a contrata disponibles ¿Puede 
invocar esa situación para incorporarlo dentro de la planta?  
 
IVAN RAMIREZ: Si, efectivamente él puede invocar eso, de hecho hay una 
presentación en la Contraloría donde a nosotros se nos pidió evacuar un informe en el 
mismo sentido, eso esta en curso, la Contraloría tiene que pronunciarse  
 
CONCEJAL SOLAR: La pregunta es otra, yo por lo menos lo preguntaría de otra 
manera, cuando el director termina su periodo como tal ¿Él pertenece a la planta del 
establecimiento?  
 
CONCEJAL ROA: Existiendo disponibilidad en la dotación docente  
 
CONCEJAL SOLAR: Pertenece a la planta, por lo tanto lo que caduca, es una consulta 
que yo le hago, no es que yo este afirmando nada, ¿lo que caduca es el cargo de 
director por lo tanto él sigue en la planta, si hay cupo para que él siga trabajando se le 
deja el cupo y se le debe contratar?, en este caso cupo había o hay, porque hay 
muchas horas a contrata y no se le contrató, entonces eso es un perjuicio, yo leí aquí 
cuando Ud. hace mención a un artículo del estatuto, entonces yo tengo la sensación que 
D. Erasmo debió haber seguido haciendo clase, a lo menos haciendo clases, porque fue 
la decisión de Uds. de no llamar a concurso, él no es que no haya querido postular al 
cargo de director, sino que Uds. negaron la posibilidad porque no llamaron, por lo tanto 
si él es planta tiene preferencia para seguir trabajando por sobre los que están a 
contrata, ese hecho lo grafica, porque Ud. mismo lo explica aquí y yo lo interpreto de 
una manera bastante distinta a la suya, entonces si Ud. sabe eso D. Iván, lo más 
probable es que al Sr. Muñoz le vaya bien en la Contraloría, lo más probable es que 
tengamos que pagarle todos los meses que no trabajó, en perjuicio del presupuesto 
municipal, porque Uds. sabiendo que era legal dijeron: bueno que vaya, si reclama y  le 
va bien pagamos, porque de repente uno tiene la sensación, a Ud. lo cortaron una vez y 
estuvo 6 meses fuera, Ud. sabe ese dolor, que por una arbitrariedad de la época a Ud. 
le dijeron váyase, Ud. reclamó, sus derechos fueron repuestos, se le pagó lo que se le 
debía, pero se le hizo un daño a Ud. como persona y se le hizo un daño al sistema, 
porque nosotros le pagamos seis meses a Ud. sin que trabajara y Ud. no tenía la culpa, 
entonces Ud. que la sufrió podría haber tenido una mayor preocupación para no 
cometer un acto que vaya en perjuicio de la persona y del sistema, porque igual 
nosotros tenemos que estar dentro de la ley y además aplicarla con justicia, que sea 
justo  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Ahí es donde toma importancia y gravita mucho el hecho que 
Ud. sea director del Depto., se puede invocar autonomía y el buen criterio que Ud. 
debería emplear para sugerir en este caso al alcalde  
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CONCEJAL VALLEJOS: Eso es lo que a nosotros nos complica presidente, porque 
pensando en el bien del sistema, Ud. nos esta obligando a votar algo, y Ud. sabe que si 
nos gana D. Erasmo parte del patrimonio del municipio va a tener que pasar a pagar 
sueldos que nosotros, mañosamente, no quisimos tener en cuenta de que la ley nos 
obliga a dejarlo dentro del sistema  
 
SR. ALCALDE: Yo quisiera aclarar algo respecto a lo que dijo el Concejal Vallejos hace 
un rato, yo creo que nosotros estamos tratando y hemos hecho harto empeño para 
mejorar la educación, en eso estamos  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Estas cosas las van entrampando  
 
SR. ALCALDE: Se hizo un estudio, no es que alguien quiso pasarse el concejo, no hubo 
una mala intención, de mí parte yo no la he tenido, si bien ahí me pude haber 
traspapelado, pero para eso esta el equipo técnico, yo me puedo traspapelar, pero ellos 
no, porque les corresponde el asesoramiento al alcalde, y no lo hicieron en su momento 
para presentar de inmediato la modificación, lo hemos conversado varias veces y 
hemos dicho que cuando vinieron los consultores por una parte, cuando vienen las 
autoridades, cuando viene el jefe de planificación de la región, viene un arquitecto que 
estuvo trabajando acá, y vienen a ver la fusión del liceo con la escuela, entonces es ahí 
donde estos señores vinieron después cuando ya teníamos hecho, entonces no es que 
no estemos haciendo esfuerzos para poder arreglar la educación  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Eso lo tengo claro, pero lo mismo que le dije la otra vez ¿Ud. 
tiene documento firmados donde le aconsejaron que hiciera esto o lo otro?, Ud. no 
tiene ningún documento, y como Ud. puede darse cuenta las personas a veces se van, la 
Intendenta hace algunos días atrás estaba firme en el cargo y hoy día ya no esta  
 
SR. ALCALDE: Se esta trabajando con Secplan, el tema de la fusión del liceo, se esta 
trabajando 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Presidente, yo con todo respeto, no le creo cuando Ud. me 
dice que fue un acto de omisión, porque el otro día mañosamente Uds. nuevamente 
quisieron pasar la modificación, validar presupuestariamente la modificación, 
utilizando o dándole curso presupuestario a los dineros que deberían haber quedado 
consagrados en el presupuesto correspondiente al cargo de director, no a la persona, 
al cargo de director no con nombre y apellido, solamente director, y Uds. lo estaban 
haciendo ¿O sea es un acto de omisión? 
 
IVAN RAMIREZ: Respecto al tema de autoridad o falta de autoridad en el caso de D. 
Javier Bustos, él efectivamente fue destinado a cumplir labores auxiliares en el liceo 
Fray Juan Matud, nunca materialmente cumplió las funciones porque presentó 
licencias médicas, en el intertanto que presentó licencias médicas tramitó su pensión 
por invalidez, esta le resultó favorable, él ya tiene una pensión de invalidez, y 
enseguida hoy día se encuentra con feriado legal acumulado que él tenía, por cuanto la 
municipalidad esta consultado de qué manera terminar la relación laboral con él, 
porque el Código del Trabajo señala que obtener una pensión de invalidez no es justa 
causa para ser despedido, por lo tanto hay que ver el cómo  
 
CONCEJAL SOLAR: Pero Ud. lo sabe  
 
IVAN RAMIREZ: No, yo no lo se  
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CONCEJAL SOLAR: Salud incompatible con la función 
 
IVAN RAMIREZ: El tema fue conversado con el asesor jurídico, y yo estoy esperando 
el pronunciamiento del asesor jurídico 
 
CONCEJAL SOLAR: D. Iván, le dan una pensión de invalidez física o mental, eso quiere 
decir que no esta capacitado para trabajar   
 
CONCEJAL ROA: Si es parcial puede  
 
CONCEJAL SOLAR: Pero cómo va a ser parcial, si para poder jubilar tiene que tener 
el 50% de invalidez  
 
IVAN RAMIREZ: Lo que yo interpreto, es que a él le viene una inhabilidad 
sobreviniente, que es el no tener salud compatible para el ejercicio del cargo, pero yo 
necesito el respaldo del asesor jurídico para no cometer errores, esa es la situación 
actual que él tiene  
 
CONCEJAL SOLAR: Si, yo lo digo porque D. Javier anduvo bastantes días en el bus 
cuando ya estaba destinado… 
 
CONCEJAL ROA: El tema acá es el siguiente, aquí hay que separar las modificaciones 
al Padem que son normales, y la omisión al llamado a concurso, yo le creo al alcalde 
cuando dice que quiere mejorar la educación, todos estamos aquí para hacer lo mejor, 
el problema es cómo lo hacemos, y ahí la consulta a nosotros  hubiera permitido tomar 
una mejor decisión, y eso es lo que nosotros siempre hemos dicho Sr. presidente, tiene 
un equipo asesor que obviamente es un equipo cercano, un equipo de confianza, pero 
tenía la gran posibilidad de haber confiado en este concejo municipal, donde cada uno 
de nosotros tiene competencia en determinadas áreas, que si nos hubiera querido 
sacar más provecho estaríamos en una situación totalmente distinta ante la 
comunidad, y mostrando mucha más gestión de la buena gestión que se ha hecho, no se 
hizo así, yo puedo en parte creer que a lo mejor no era necesario llamar a concurso el 
cargo de director, pero no de la escuela, yo no hubiera llamado del liceo, si tengo 70 
alumnos de matrícula en el liceo contra 200 del colegio, era evidente que la decisión de 
no llamar a concurso recaía en el liceo no en la escuela, con 14 horas de dirección ,¿Se 
han planteado en el escenario de tener que ir a foja cero (0)?, ¿Se han planteado en el 
escenario que cuando se someta a consideración del Padem la decisión de  llamar a 
concurso nosotros vamos a rechazar la omisión?, ninguno se la aprueba, a lo mejor hay 
uno ó dos que se la aprueben, pero va a ser el rechazo la decisión que tomaron en 
diciembre, el validar esa decisión, yo por lo menos no la voy a validar ahora ni en un 
mes más, ni un año más, yo creo que mis colegas tampoco, ni siquiera se trata de una 
cuestión de negociación política que ojala que no caigan en eso de negociar 
políticamente para validar una ilegalidad, yo por lo menos no me voy a prestar para una 
negociación política para validar una situación que es ilegal mientras no exista el 
sumario y si es necesario la destitución de los funcionarios que correspondan, ahí 
podría someterlo a mi votación y aprobarlo, mientras tanto no, y si es que se han 
puesto en ese escenario, en mi opinión hay que zanjar ahora el tema ¿Estamos 
dispuestos a validar o no estamos dispuestos a validar?, porque no sigan insistiendo 
presentando esta modificación  
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CONCEJAL SOLAR: Aquí hay un planteamiento que ha hecho Gabriel, Gabriel dice que 
él no va aprobar hoy día, ni nunca, ahora el planteamiento mío es que yo estoy 
dispuesto a conversarlo todo, hasta que lleguemos a entendernos, porque no sacamos 
nada con cerrar la cortina e irnos para la casa, decir: como aquí hay una ilegalidad 
cerramos la puerta y no se conversa, yo estoy dispuesto a conversar todos los temas y 
si hay que estar hoy día y si tenemos que volver a juntarnos mañana hay que darle 
corte a esto, tendrá el alcalde que ser capaz políticamente de darle conducción a este 
concejo y llegar a un acuerdo, no sacamos nada con que Iván Ramírez nos diga una cosa 
y nosotros le respondamos, si estamos hablando como sordos, nosotros le hablamos y 
él no nos escucha y nosotros no queremos escucharlo a Ud., aquí tenemos que hacer un 
acuerdo entre Ud. y el concejo, aquí tenemos un impasse, porque todos tenemos 
diferentes posiciones o casi diferentes, pero yo estoy de acuerdo primero sentarse a 
conversar los temas punto por punto, hoy día yo le digo honestamente que no estoy 
dispuesto a aprobar que el cargo de director no se llame a concurso, mientras no 
zanjemos el tema de la dirección del colegio, con cuántas horas va a quedar la 
dirección, si no se va a llamar a concurso, o se va a llamar a concurso, porque también 
esto significa que si se va a llamar a concurso y el concejo no hace esa salvedad para 
que se llame luego, para no seguir perjudicando al colegio, entonces yo prefiero que 
digamos si estamos dispuestos a seguir conversando, Gabriel acaba de votar por 
siempre, dijo que él no iba a aprobar nada, entonces ya tenemos una persona que no 
quiere seguir conversando 
 
CONCEJAL ROA: No Edgardo, no se trata de no seguir conversando, le dije al 
presidente que este tema zanjémoslo hoy día ¿Qué va a pasar con esto?, yo dije mi 
voto de que yo no puedo aprobar esta modificación que efectuaron en diciembre, la 
decisión de no llamar a concurso, porque es un acto ilegal, por lo tanto si se somete en 
un año más tampoco la voy aprobar, porque yo no voy a validar un acto ilegal que 
cometió la administración, pero este tema no quiero seguirlo conversando más, quiero 
que se zanje, quiero que el presidente tome las riendas del asunto y decir: tenemos 
dos escenarios, uno con aprobación de esta modificación del Padem fundamentalmente 
de este punto y otro con que voy a tener que volver a foja cero (0) ¿Han estudiado los 
dos escenarios?, ¿Están en condiciones de asumir que nosotros no le vamos aprobar o 
va a insistir que yo quiero que no se llame a concurso?, reiterar, reiterar,  mientras 
tanto seguimos perjudicando al Depto., es un tema que tenemos que zanjar, eso es lo 
que quiero 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo estoy de acuerdo con eso, no a habido disposición de 
conversar el tema  
 
CONCEJAL ROA: A lo mejor hasta estábamos de acuerdo que era una buena idea, 
pero no se hizo, entonces ahora tienen que asumir las consecuencias no más 
 
CONCEJAL SOLAR: En el punto N° 3, en el kinder y el pre kinder, dice: la situación de 
ayudantes de aula de kinder y pre kinder se encuentran reguladas por norma, de tal 
manera que con una matrícula sobre los veinticinco alumnos se requieren dos 
ayudantes técnicos auxiliares de párvulo, por lo que habrá que contratar a una nueva 
ayudante para el kinder, del mismo modo y a petición de la educadora del nivel, se 
contrata a las ayudantes existentes (2), la duda que existe afuera es que Ud. habría 
dicho que no va a contratar a nadie más o eso es otra cosa  
 
IVAN RAMIREZ: Es otra cosa, respecto al tema de la educación parvularia, 
efectivamente en el kinder necesitamos dos ayudantes de acuerdo a la norma, 
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tenemos una, por lo tanto hay que contratar otra, para poder contratar a otra 
necesariamente tenemos que someter a la consideración del concejo municipal una 
modificación presupuestaria, para poder implementar ese gasto que no esta 
contemplado, ingreso de subvención y gasto y eso va a ser una vez que esa 
modificación este aprobada por Uds., antes no podemos hacer la contratación 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Lo que pasa D. Iván, es que si Ud. hace un paquete nunca la va 
a pasar, si hace esa modificación sola, todos vamos a estar gustosos, porque es legal  
 
CONCEJAL SANHUEZA: ¿Por qué no presentó hoy día esa modificación? 
 
IVAN RAMIREZ: Porque no teníamos el tiempo concejal, Ud. sabe que se ha inculcado 
como un verdadero martillero que nosotros en esa materia cumplamos con los cinco 
días de plazo que estamos obligados, la última modificación presupuestaria que intentó 
presentar el Depto. de Educación a través de la Sra. Claudia Illesca, fue rechazada 
por el concejo el día 30 de marzo 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Hay que tener claro D. Iván, las cosas que son importantes 
para el sistema y las cosas que son urgentes, esos dos conceptos yo creo que hay que 
manejarlos. 
 
IVAN RAMIREZ: Las dos cosas las tenemos nosotros siempre en consideración, y de 
hecho la modificación presupuestaria que nosotros presentamos en dos oportunidades 
y que en ambas fue rechazada por el concejo, eran urgentes e importantes para 
nosotros  
 
CONCEJAL ROA: D. Iván, la coloca junto con la modificación del Padem, para saber 
que es un tema que nosotros no le vamos a dar la pasada, coloca todo junto, si yo se 
que políticamente estoy complicado y hay un tema que no me van a aceptar, porque es 
un tema demasiado complejo y el concejo tiene una postura que es la que tiene que 
tener, mientras tanto colocó otro tipo de cosas entrampado  el funcionamiento normal 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Quieren generalizar las cosas y dejar entrampado al sistema 
 
CONCEJAL ROA: Después se dice en la calle: los concejales tienen la culpa 
 
IVAN RAMIREZ: Alcalde, por lo menos nosotros en el Depto. de Educación no 
acostumbramos a divulgar este tipo de situaciones a la comunidad, y tampoco les 
andamos echando la culpa de hacemos o no hacemos ciertas cosas porque el concejo 
aprobó o no aprobó algo, no ha sido esa nuestra forma de conducirnos durante mucho 
tiempo, ahora cuando se presento la modificación presupuestaria, tal como lo mencionó 
D. Jaime, que decía que mañosamente nosotros estábamos con una doble intención 
detrás de querer forzar la situación, mediante la aprobación de la modificación 
presupuestaria, y otra cuestión que tenía que ver con la modificación al Padem, la 
verdad es que eso nunca estuvo en el pensamiento de las cuatro ó cinco personas que 
estuvimos discutiendo el cómo se iba a presentar la modificación presupuestaria al 
concejo, sólo tuvimos en consideración la ejecución real de las cosas tal cual como 
estaban siendo en el momento, y en el momento es que efectivamente el director de la 
escuela de Quilaco ya no estaba en el sistema, y por lo tanto había que trabajar con 
los ingresos y los gastos de acuerdo a como se venía el panorama, la realidad del juego, 
y esa fue la única intensión, la Sra. Claudia cuando llega y me cuenta que fue 
rechazada nuevamente la modificación presupuestaria, yo lamenté en el fondo porque 
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siento que Uds. están muy desconfiados, en términos de pensar mal, pensar que 
siempre nosotros queremos pasarles un gol, aquí hay dos cosas que se han estado 
confundiendo desde el principio, la situación que establece de no llamar a concurso y 
las consecuencias que esto pueda tener, y ahí tenemos discrepancia, hoy día el tema 
esta asentado en la Contraloría Regional, resulta que yo no comparto lo que señala la 
ley en particular, porque esto significa que cada cinco años, cada vez que nosotros 
estemos llamando a concurso y si hay dotación docente disponible, que podría haberla 
perfectamente siempre haberla, nos vamos a llenar de un cargo docente cada cinco 
años  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo estoy contento de que la ley lo contemple, porque cuando 
este cargo se somete a concurso no me cabe duda que el director que se va a ganar el 
cargo es porque trae un buen curriculum, por lo tanto vamos a tener un buen profesor 
después, o si se vuelve a postular seguramente él mismo se va a volver a ganar el cargo  
 
IVAN RAMIREZ: El mismo poder legislativo hoy día, esta dando una señal en términos 
de que esto no es así, porque se ha promulgado una nueva ley, en donde cambia el 
sentido y la forma en que el cargo de director se llama a concurso  
 
CONCEJAL SOLAR: Ud. dice, si tenemos disponibilidad en la planta, nos vamos a llenar 
de ex directores, en el fondo fue eso, cada 5 años,  pero qué dice el estatuto al revés, 
si Ud. llama a concurso y el director tiene buenos antecedentes y gana el concurso, no 
hay director que reubicar ¿Qué pasa si pierde el concurso?, se va no más, ahí no hay 
que reubicarlo  
 
IVAN RAMIREZ: No, hay que reubicarlo siempre 
 
CONCEJAL SOLAR: ¿Por qué no lo reubicaron?, o sea Ud. acaba de confesar que lo 
que hicieron es ilegal 
 
IVAN RAMIREZ: Porque tenemos esa discrepancia  
 
CONCEJAL SOLAR: Lo que tiene que hacer D. Iván, es hacer un decreto y 
reincorporar al director que vaya hacer clase y a las personas que están a contrata 
prescindir del contrato, Ud. vera como los va a indemnizar, porque están cometiendo 
errores, aquí acaban de confesar que es una ilegalidad, Ud. mismo lo dijo  
 
IVAN RAMIREZ: Cuando Ud. hace una situación de semejanza, entre lo que le paso a 
Iván Ramírez y lo que le paso a D. Erasmo Muñoz, no son comparables las situaciones, 
porque Ud. dice que debimos haber tenido consideración, si tuvimos harta mejor 
consideración que en la oportunidad que se trato el tema conmigo, de hecho 
consideramos indemnización por once meses, garantizándole la tranquilidad económica 
por once meses que nosotros sabíamos que el docente tiene derecho a reclamar, y que 
eventualmente la Contraloría perfectamente podría acoger su reclamo y darle a favor 
y aún así no iba a estar desprotegido económicamente, por lo menos eso ya cambia 
absolutamente la forma en que se actúo en la oportunidad que yo estuve fuera del 
sistema y como nosotros actuamos en la  oportunidad en que este señor esta fuera  
 
CONCEJAL SOLAR: Yo lo pongo de relieve, porque Ud. conciente de que esta tomando 
una medida arbitraria, más allá de los beneficios, Ud. esta conciente, lo acaba de 
confesar, Uds. lo hicieron sabiendo que podía reclamar y que va a tener razón, esa 
actitud es la peligrosa  



 20 

 
IVAN RAMIREZ: Todas las situaciones en Educación, son factible de pasar a una 
etapa siguiente de un reclamo posterior ante Contraloría, antes los Tribunales de 
Justicia y ante el Tribunal del Trabajo, eso ha sido siempre igual, y nosotros a todos 
los trabajadores les hemos inculcado lo mismo siempre, no habido de nuestra parte ahí 
falta de transparencia  
 
CONCEJAL SOLAR: Cuando Ud. esta conciente de que lo que esta haciendo es ilegal 
no debe hacerlo, aunque le tenga buena o le tenga mala a quien lo va hacer, ahí no, yo 
tengo algunos puntos que estoy dispuesto a aprobar y tengo marcados los que tengo 
que discutir, el primero estoy dispuesto a discutirlo hasta que envejezcamos, pero 
conversémoslo, porque no sacamos nada con D. Iván que se pone a darnos 
explicaciones.  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo estoy dispuesto a dejar mí voto comprometido para 
contratar a una ayudante de kinder hoy día, y eso porque es legal, eso hace un buen 
tiempo que se conversó, el compromiso era que si existía esta cantidad el primero de 
marzo se iba a contratar a alguien  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Ni siquiera hay que comprometer el voto colega, a eso tienen 
que darle curso no más  
 
IVAN RAMIREZ: No hay un compromiso del 1 de marzo, porque nosotros recién la 
matricula de marzo la conocemos al 31 de marzo, al mes de diciembre teníamos una 
proyección que se veía que venía alta efectivamente, pero materialmente para 
nosotros tener la certeza de que efectivamente hay la cantidad de niños que hay es el 
31 de marzo 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo tengo otra impresión, porque cuando yo consulté el primer 
día que entraron al colegio los niños, ya estaba esa cantidad de alumnos, por lo tanto 
era algo real  
 
IVAN RAMIREZ: El Padem se presentó al mes de septiembre, en septiembre no 
teníamos esa proyección, la tuvimos recién en diciembre  
 
CONCEJAL SOLAR: No hablemos eso D. Iván, porque al kinder le vamos hacer todos 
los cariños que hay que hacerle, porque tiene un tercio de la matrícula del colegio, hay 
que cuidarla 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo aplaudo que los papás de kinder y pre kinder estén 
creyendo nuevamente que la educación en Quilaco es de buena calidad, así que yo 
aplaudo que ellos confíen en nosotros  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Es lo que le ha entregado un gran porcentaje de la 
sustentabilidad al colegio  
 
CONCEJAL SOLAR: D. Iván, yo he visto a las apoderadas del kinder, buscando apoyo 
afuera en las empresas para conseguir algunas cosas que son mínimas, a mí me parece 
que eso nos afea a nosotros, afea al alcalde que tengamos que andar consiguiendo un 
poco de cemento en la empresa, que tengamos que andar consiguiendo tablas para que 
los niños no pasen para el lado que es peligroso, cuando yo cálculo D. Iván que con 
$100.000 el Daem puede borrar todas esas cosas que los apoderados andan haciendo 
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en las empresas, no podemos andar dando ese espectáculo con nuestros apoderados, 
que son el futuro del primero, del segundo y del tercero, yo creo que plata de la 
municipalidad hay para una pequeña cantidad, sino son grandes esfuerzos  
 
IVAN RAMIREZ: Nosotros no consideramos ni que sea negativo, ni vergonzoso, ni 
nada malo que los grupos de apoderados, los cursos y los profesores busquen alianzas 
con otras entidades, si todo lo que pueda contribuir a mejorar la situación de los 
alumnos es valido, si la municipalidad no es ágil y una empresa particular puede 
colaborar ¿Por qué no?, es decir nosotros estamos porque no podemos  subsidiar todo, 
es decir se puede perfectamente buscar apoyo afuera, y no me parece que los 
apoderados de kinder lo que están haciendo este malo  
 
CONCEJAL ROA: Es legitimo que los apoderados puedan gestionar lo que quieran, pero 
hay necesidades que son básicas que nosotros estamos obligados a cubrir, o sea, si 
ellos están gestionando sus necesidades que nosotros no somos capaces de cumplir eso 
es lo malo, si ellos quieren conseguirse el auspicio de una embajada y mandarlos a los 
niños de gira a Disneylandia, que bueno, porque nosotros no podemos mandarlos, pero 
lo que nosotros estamos obligados hacer es lo que ellos no deben estar gestionando, 
las escuelas rurales están buscando leña para calefaccionar la sala, buscando planchas 
de zinc para tapar las goteras, eso es obligación de nosotros  
 
CONCEJAL SANHUEZA: La otra vez se nos criticaba porque nosotros hicimos esa 
salvedad, a la directiva le criticaban que había elementos básicos que el municipio 
tiene que proveer a raíz del Depto. y no se hacen o se hacen a medias  
 
SR. ALCALDE: ¿Cuáles son los puntos que quieren Uds. sacar? 
 
CONCEJAL ROA: Alcalde, más que los puntos que queremos sacar, pronúnciese 
respecto al punto número dos de la modificación  
 
CONCEJAL SOLAR: Yo estoy de acuerdo en que al kinder se le de luz verde al tiro, 
estoy de acuerdo con que a Heriberto Cofre se le de un cupo en el colegio, ahí se vera 
que hace, solamente que me digan las ocho horas de D. Ana María Barra Sánchez ¿Qué 
significa eso?   
 
IVAN RAMIREZ: Ella tenía ocho horas más, y ahora tiene ocho horas menos  
 
CONCEJAL SOLAR: ¿Se van a borrar? 
 
IVAN RAMIREZ: Se están redistribuyendo, no en ella (sin grabadora) 
 
CONCEJAL SOLAR: Yo no tengo problema que la Sra. Cristina sea la directora, pero 
que le entregues catorce horas…, yo creo que tiene las mismas horas que Rucalhue  
 
CONCEJAL SANHUEZA: No hay ningún proceso ahí, si aquí no hay mala intención 
hacía las personas y tratar de salvaguardar una u otra persona en el desmedro de 
otra, el tema es el proceso que se esta llevando a cabo  
 
CONCEJAL RUIZ: Para la Sra. Cristina, en realidad catorce horas para la dirección 
del colegio son demasiado exiguas, y yo conociendo las capacidades que tiene la Sra. 
Cristina pedagógica y profesionales, ella es capaz de dirigir la dirección de la escuela 
pero que se concentre en eso asunto, y en la parte de la UTP también tengo los 
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antecedentes valederos con respecto al Sr. Roberto Ortiz, y se que esta capacitado 
para desempeñar eso, porque en años anteriores a tenido cargos similares, entonces 
mi posición es, la Sra. Cristina desde luego no hace clase pero se aboca a la dirección 
de la escuela, única y exclusivamente con el horario completo que le entregue, y el Sr. 
Ortiz que asumiera en lo posible la UTP, eso sería respecto a ese punto que esta un 
poco álgido y que es sobre el nuevo director del colegio 
 
IVAN RAMIREZ: Esa es la figura que existe, esta implementada hasta hoy día, lo que 
pasa es que el cargo de director tiene componentes técnicos pedagógicos y 
administrativos, entonces ella en el fondo su cargo es jefe técnico con treinta horas, 
las catorce horas que se le asignaron fueron las que se le asignaron para que asumiera 
roles directivos, y en razón de eso ella solicitó el apoyo de este otro profesor y así se 
le fue otorgado, la dupla esta trabajando y ha trabajado hasta el momento bien, esa 
es la referencia  de lo que puedo indicar  
 
CONCEJAL RUIZ: De acuerdo a lo estatutariamente, no estaría en lo correcto en la 
parte legal 
 
IVAN RAMIREZ: Pero si bastaría con que le hiciéramos una reasignación de funciones 
y dejáramos a la Sra. María Cristina desligada de labores de UTP  
 
CONCEJAL RUIZ: Ahí se pasaría ya por encima del reglamento del Estatuto Docente 
y eso sería un acuerdo interno aquí dentro del Daem y dentro acá del mismo concejo 
 
IVAN RAMIREZ: Sería una medida administrativa  
 
CONCEJAL SOLAR: D. Iván, haciendo ciencia ficción, la profesora que esta hoy día 
encargada de administrar al colegio con catorce horas, si Ud. llamara a concurso ese 
cargo ¿Ella podría postular?, ¿Tiene antecedentes para postular y ganar el concurso?  
 
IVAN RAMIREZ: Si, podría postular  
 
CONCEJAL SOLAR: ¿Y ganar?  
 
IVAN RAMIREZ: No se, eso depende de las bases que se hagan, cabe la posibilidad  
 
CONCEJAL SOLAR: Porque uno tiene que hacer el siguiente ejercicio, yo dejo 
claramente establecido que con la Sra. Cristina no tengo ningún problema para que ella 
dirija, si yo quiero lo mejor para el colegio, el director que terminó su contrato como 
director, me imagino que tiene y que debe tener buenos antecedentes profesionales, 
por eso gano, entonces si yo pienso en el bien del colegio, entonces porqué no llamo a 
concurso el cargo y le digo: ¿A Ud. Sr. Muñoz no le gustaría seguir administrando como 
encargado del colegio?, uno dice, según mi opinión, las capacidades están, pero como la 
ley dice no es una cuestión de opinión, sino que una cuestión de mostrar antecedentes 
curricular, porque yo puedo pensar que harta gente esta capacitada para dirigir un 
colegio, pero sin embargo la ley exige que tenga ciertos requisitos y el que no los 
cumple no esta capacitado para administrar el colegio, porque también podríamos decir 
con esa misma lógica que cualquier profesor podría ser jefe de Daem, sin embargo se 
le exigen requisitos  
 
SANDRO FIGUEROA: Claudia se comprometió a entregar mañana la modificación, 
para poder someterla en los cinco días hábiles, sería el próximo martes 12 en reunión, 
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para tener la aprobación de esta modificación presupuestaria, en el fondo tener las 
plata para contratarla, hacer todo el procedimiento que sigue para poder contratar lo 
antes posible a la ayudante de párvulos que se necesita  
 
IVAN RAMIREZ: Alcalde, me permito hacer un resumen de los puntos que se estarían 
excluyendo en esta presentación de modificación, sería el punto número dos que esta 
relacionado con el no llamado a concurso del director de la escuela, sería el punto 
número cuatro, pero sólo en lo que tiene relación con las consecuencias de lo primero, 
que serían las catorce horas de los dos docentes D. Roberto Ortiz y la D. María 
Cristina Orellana, lo demás seguiría en igualdad de condiciones, lo otro sería el punto 
número dieciséis 
 
CONCEJAL SOLAR: Ahí me atrevería a hacer una sola apreciación ahí ¿Uds. han 
conversado el tema con Loncopangue respecto a D. José Ramón Ortiz con los 
apoderados? 
 
IVAN RAMIREZ: Los apoderados manifiestan ciertas inquietudes respecto al 
desempeño… 
 
CONCEJAL SOLAR: Porque nosotros aquí estamos trasladando a D. Roberto Ortiz 
para allá y trayendo a la Srta. Villablanca  
 
CONCEJAL VALLEJOS: El Padem dice otra cosa  
 
CONCEJAL SOLAR: Si administrativamente allá se manejan bien y en la escuela no 
hay ningún problema, háganlo, pero no le vaya a traer rebote 
 
IVAN RAMIREZ: Hasta el momento no deberíamos tener ninguna consecuencia, la 
decisión de traer a la Srta. Villablanca para acá aparentemente esta respaldada con la 
gente de la escuela, y la ida de D. José Ramón Ortiz obedece a dos razones, uno que él 
lo pidió y por otro lado él señaló que para su salud era mucho más conveniente trabajar 
allá, porque el universo de niños era inferior, eran más pequeños y por lo tanto podría 
tener un mejor desempeño y en virtud de eso se tomo la decisión  
 
CONCEJAL SOLAR: En el punto número cuatro D. Pedro Ortiz Ferrada le esta dando 
catorce horas de UTP, él tiene disponibilidad, tiene treinta de clase ¿O tiene más de 
clase? 
 
IVAN RAMIREZ: No, tiene treinta  
 
CONCEJAL SOLAR: Y las esta haciendo, y le damos catorce para que ayude, aquí no 
nos casemos, porque en la eventualidad de que se llame a concurso el cargo de director 
la Sra. Cristina va a tener que recular y hacer UTP no más, y tenemos autorizado a 
Pedro para que haga catorce, ¿no hay problemas? 
 
IVAN RAMIREZ: El año 2010 la Sra. María Cristina Orellana, tuvo catorce horas 
financiadas a través de la Sep para poder hacer su trabajo con cuarenta y cuatro 
horas, y en esta oportunidad como la escuela de Quilaco todavía no cuenta con el 
financiamiento suficiente para haberle contratado esas catorce horas Sep, nosotros 
la contratamos a través de la subvención regular, pero pudiendo haber subvención Sep, 
estas horas podrían cargarse perfectamente a la subvención Sep 
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CONCEJAL SOLAR: No es ese el tema, aquí hay una posición que es la que esta 
imperando, que es llamarse a concurso el cargo de director, supongamos que eso 
sucede, la Sra. Cristina vuelve a la UTP ¿Con cuántas vuelve?, ¿Con treinta horas?  
 
IVAN RAMIREZ: Si 
 
CONCEJAL SOLAR: ¿Y las catorce que le vamos a entregar a D. Pedro?, ¿Igual siguen 
o se las quitamos a D. Pedro? 
  
IVAN RAMIREZ: Lo que podemos hacer, es un decreto de nombramiento con una 
fecha de termino y no por todo el año, con eso podemos corregir la situación, por 
ejemplo podríamos hacer el nombramiento hasta el 31 de mayo, por ejemplo  
 
CONCEJAL SOLAR: Si lo hacen y queda bien, estoy de acuerdo, pero yo el punto 
número cuatro lo dejaría  sin acuerdo y el número cinco lo dejaría con acuerdo  
 
IVAN RAMIREZ: El número cuatro ¿Solamente por la situación de los dos profesores, 
el resto?  
 
CONCEJAL SOLAR: No tengo problema con el resto  
 
CONCEJAL ROA: Hay que fijarse ahí, en relación con el cargo de director, estamos 
llenando horas que a diciembre estarían disponibles, porque en el evento de no perder 
el cargo existen horas disponibles, nosotros aquí estamos validando y estamos 
entregando horas que en realidad si están disponibles, entonces hay que tener fijeza 
en ese punto, entonces dejarlo fuera, porque todo lo que tenga consecuencia con la 
decisión de no llamar a concurso  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Se lleva un profesor de planta a Loncopangue y se trae uno a 
contrata, que es la profesora Jessica 
(Se apaga grabadora) 
CONCEJAL ROA: D. Iván, existe una situación respecto a personal que había quedado 
de verificarlo, asistentes de la educación del liceo, D. Leonel Gatica y otras personas 
más, su contrato establece un horario de trabajo y a él se le obliga a permanecer en el 
establecimiento por ejemplo de las 00,00 hrs. hasta las 06,00 hrs., y el contrato no 
contempla que él tenga que seguir trabajando, esas son horas extras, porque además 
esta por el Código del Trabajo, y hay varios que están en esa misma situación, 
asistentes de la educación, contratados por el Código del Trabajo que no le están 
pagando las horas extras  
 
IVAN RAMIREZ: No recuerdo que me haya planteado esa situación concejal, pero es  
efectivo, tendríamos que analizar la situación y buscarle una salida  
 
CONCEJAL ROA: Si, porque no se si van a demandar o no, de hecho doy nombres sin la 
autorización de la persona, él no quería verse involucrado en este tipo de cosas, pero 
es el primero que recuerdo de todos los otros, para que no lo tomen como que el me 
dijo (sin grabadora) 
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IVAN RAMIREZ: La modificación que tienen en sus manos entonces, saca la situación 
del antiguo punto segundo “llamado a concurso del director”, modifica el punto cuarto 
que ahora se transforma en tercero y se suprime el decimosexto que tenía relación 
con la situación de D. Ramón Ortiz, lo demás queda todo planteado, se adjunta 
certificado de tipo de contrato de trabajo de carga horaria semanal por parte de 
director del Daem y fotocopia del certificado de D. Mariano Almendras para la 
situación de la Srta. Lady Mora Cuevas. 
 
CONCEJAL SOLAR: ¿Qué clase hace la Sra. Ana Barra?  
 
IVAN RAMIREZ: Hace clases de educación musical y educación artística 
 
CONCEJAL SOLAR: ¿Y va a quedar con 14 horas no más?  
 
IVAN RAMIREZ: Si  
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CONCEJAL SOLAR: Yo lo único que le voy a pedir a D. Iván,  es que a la Srta. Marisel 
Venegas Poblete no la conozco y deberían presentarla, y en Rucalhue me imagino que la 
Srta. Evelyn Reyes ¿Es la profesora que ayudaba con la Forestal Mininco?, 
 
IVAN RAMIREZ: Si 
 
CONCEJAL SOLAR: Nicol Bravo ¿Quién es? 
 
IVAN RAMIREZ: Era una profesora diferencial y renuncio  
 
SR. ALCALDE: Sometemos a votación  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado  
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba Modificación Padem 2011 

 
 
5.2.- MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DEPTO. DE SALUD N° 1 /2011 
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CONCEJAL SOLAR: ¿Qué significa eso? 
 
ANGELICA ORTIZ: Que el saldo al 31 de diciembre fue mayor que el que se 
presupuesto para el presupuesto 2011 
 
CONCEJAL SOLAR: Teníamos un compromiso nosotros por D. Juan Carlos Vásquez 
 
ANGELICA ORTIZ: ¿Compromiso del aumento del sueldo?  
  
CONCEJAL SOLAR: Así es 
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ANGELICA ORTIZ: Si, desde el 1 de enero se le aumentó el sueldo a D. Juan Carlos en 
el 12%, la misma proporción que se le aumentó al resto del personal de las categorías… 
 
CONCEJAL SOLAR: ¿Se le esta pagando?  
 
ANGELICA ORTIZ: Si, desde enero en adelante  
 
CONCEJAL ROA: ¿No es necesario modificar el presupuesto entonces? 
 
ANGELICA ORTIZ: El municipio igual tiene que presentar una modificación 
 
CONCEJAL SANHUEZA: ¿Un traspaso?  
 
ANGELICA ORTIZ: Claro, por la diferencia que llegue a faltar  
 
CONCEJAL ROA: Por esa diferencia, ese 12% sale del municipio, se tenía que haber 
presentado la modificación del municipio y la de salud 
 
ANGELICA ORTIZ: Esta pendiente eso, tiene que presentarla el municipio para 
nosotros poder presentarla  
 
CONCEJAL SOLAR: Lo que pasa Sra. Angélica, es que cuando Ud. paga sin fondo es 
ilegal, nosotros en el acuerdo que quedamos como no estaba consagrado en el 
presupuesto del cementerio este 12%, el jefe de finanzas de la municipalidad le iba a 
trasladar esa cantidad de dinero a Uds. para que pudieran pagar, porque Uds. están 
pagando sin que el concejo haya aprobado el traspaso y eso es ilegal, ficción, si el 
concejo no aprueba y ud. ha pagado meses va a tener que ud. devolver la plata, 
afortunadamente nosotros tenemos la disposición de aprobar, es un compromiso que 
tenemos todos 
 
ANGELICA ORTIZ: Es que primero lo hace el municipio, y como se quedo de acuerdo 
en eso, pero depende la cantidad de gastos que haya a lo mejor no es necesario  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Pero ya esta claro, que es el municipio el que tiene que 
evacuar la modificación a Salud  
 
CONCEJAL SOLAR: Claro, el 12%, el piso, pero nosotros traspasamos al cementerio 
M$4.000, como el cementerio vive del traspaso de nosotros, pero si le sobra no sería 
necesario.  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Yo no respecto a la modificación, sino al Sr. administrador, 
respecto a la situación particular del trabajador D. Juan Carlos, puntualmente al 
traslado, esa situación es irregular, bastante irregular la llegada a su lugar de trabajo, 
porque no tiene movilización, entiendo que la bicimoto no esta operativa, por lo que 
tiene que esperar que alguien lo movilice y a veces por cualquier situación interna del 
municipio no hay vehículo y él esta acá esperando, y llega a la diez u once de la mañana 
a su sector de trabajo, a mí me lo ha manifestado, a Edgardo también se lo ha 
manifestado, yo creo que a todos  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo he visto en el patio hasta última hora esperando  
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ANGELICA ORTIZ: Según mi opinión, él es un funcionario igual que todos nosotros, 
nosotros de una u otra forma llegamos a nuestros lugares de trabajo  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Con la única diferencia que cuando a Ud. la contrataron, se 
contrató para que trabajara en este edificio, cuando a él lo contrataron lo contrataron 
para que trabajara aquí y se lo llevaron para allá  
 
ANGELICA ORTIZ: Pero de todas maneras D. Onel, de la semana pasada, como ya 
tenemos nuestro vehículo, a las 8:30 hrs. se va a dejar en primer lugar a D. Juan 
Carlos a su lugar de trabajo y esta solucionado ese tema de la semana pasada 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Eso es importante saberlo, porque ya viene el invierno… 
 
CONCEJAL ROA: ¿Cuándo no esta el vehículo disponible?  
 
ANGELICA ORTIZ: Siempre se le busca algún modo de transporte  
 
CONCEJAL SOLAR: Ahí hay que buscarle una solución de fondo, Juan Carlos tiene un 
contrato y tiene anexos y modificaciones en el contrato, y hay que tratarlo como tal, 
he escuchado que le han dicho que tiene que estar a las 07,00 hrs. para que lo vayan a 
dejar en vehículo, lo he escuchado, no digo que es cierto, ahora Juan Carlos es un 
funcionario tal cual como los otros que tienen las mismas obligaciones, los mismos 
derechos, él esta obligado a cumplir sus obligaciones y también a ser tratado como un 
funcionario igual que todos, porque la dignidad de los trabajadores hay que respetarla, 
y siento que de repente Juan Carlos anda con algunas versiones que no dignifican el 
trato que le dan, si fuera cierto, entonces para esos efectos yo le pido alcalde que se 
vea de fondo cuál es el tema real, Juan Carlos ¿Va a seguir funcionando de acuerdo a 
la disponibilidad de vehículos?, porque puede ser una solución y decírsela: Ud. va a 
funcionar con  el vehículo que nosotros dispongamos y sino Ud. se va a quedar aquí, y 
no se queda parado y ayuda hacer alguna cosa, si tiene que estar hasta las diez que 
ayude hacer algo atrás, no me parece mal o lo van a dejar, pero darle formalidad a 
este tema, para que Juan Carlos no ande ahí con que esta complicado, que lo tratan 
mal, que lo echan a las 07,00 hrs. de la mañana, yo creo que hay que formalizar la 
situación, dejar bien claro y cumplir, porque sino, vamos a tener eso que Juan Carlos 
dice que el  otro día le dijeron que tenía que estar aquí a las 07,00 hrs. de la mañana, 
porque lo iba a pasar a buscar D. Iván Mora, y él dijo que no podía porque entraba a las 
08,30 hrs. de la mañana, así será pero tienes que estar aquí a las 07,00 hrs.  
 
SR. ALCALDE: Es lo que él dice, en la realidad yo creo que nunca le han dicho eso 
 
ANGELICA ORTIZ: No, al contrario, yo encuentro que a el se le trata igual que a 
todos, y cuando no se ha ido temprano nos ayudado acá a arreglar una llave, en la 
posta, yo encuentro que el trato a sido super bueno con D. Juan Carlos y a la vez tiene 
más privilegios, el tiene hartos privilegios en el Depto. de Salud  
 
CONCEJAL SOLAR: ¿Cuál por ejemplo?  
 
ANGELICA ORTIZ: Siempre se le tratan de solucionar todos sus problemas cuando el 
tiene algo, igual se le trata con harto cariño como a todos  
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CONCEJAL SOLAR: Srta. Angélica, yo creo que a Juan Carlos en tiempos pasados se 
le hizo una injusticia, Juan Carlos fue contratado para trabajar en la posta, después le 
hicieron una modificación, pero yo desde el punto de vista cristiano (sin grabadora)…,  
 
CONCEJAL ROA: Lo que pasa, es que esto mismo lo hablamos hace dos años, hace dos 
años atrás dijiste lo mismo, en los primeros concejos de diciembre o enero buscamos 
una forma de proveer un medio de locomoción, que se demoró un año en ponerse a 
disposición de él, el tema humanitario se dijo en ese momento,   eso es lo que al final 
de repente discutimos y queda aquí ¿Para qué?, para tener más papeles  
 
ANGELICA ORTIZ: ¿Cuál tema quedaría pendiente de D. Juan Carlos?  
 
CONCEJAL ROA: El tema que menciona el concejal Solar, respecto a que sea 
reubicado, vuelva nuevamente a trabajar donde originalmente por un tema 
humanitario, porque su hijo había fallecido, si revisamos el acta de los primeros 
concejos, y en enero se dijo lo mismo de ese año, entonces ¿A quién hay que decirle 
presidente?  
 
ANGELICA ORTIZ: Esa decisión ¿Pasa por el Depto. de Salud o es una decisión que 
tiene que tomar el municipio? 
 
CONCEJAL SOLAR: No, pasa por el municipio  
 
CONCEJAL SANHUEZA: No es un tema que pase por sus facultades Angélica, es un 
tema que maneja el alcalde  
 
SR. ALCALDE: Sometamos a votación la modificación  
 
CONCEJAL SANHUEZ: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado  
SR. ALCALDE: Aprueba 
Se aprueba Modificación Presupuestaria Salud N° 1/2011 

 

6.- VARIOS 
 

SR. ALCALDE: Presentamos a la nueva doctora de la comuna, la Srta. Lorena Montoya,  
me gustaría que Ud. se presente a los Sres. Concejales que están acá  
 
LORENA MONTOYA: Yo soy la nueva doctora general de zona, tengo 26 años y estoy 
recién egresada de la Universidad Austral y soy del sur, tengo ganas de trabajar para 
Quilaco  
 
CONCEJAL VALLEJOS: ¿Por cuánto tiempo viene? 
 
LORENA MONTOYA: Mínimo tres años  
 
CONCEJAL VALLEJOS: ¿De Valdivia? 
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LORENA MONTOYA: Si, pero oficialmente soy de Puerto Montt, esa es mi ciudad de 
origen donde nací y donde viven mis papás  
 
CONCEJAL SOLAR: Yo ayer converse con ella por teléfono, y le comentaba que con la 
Sra. Marta Caro, la jefe DAP regional, se había comprometido que el nuevo médico iba 
a ser designado por concurso público, ella dice que se gano el concurso por eso esta 
acá, así que mejor todavía, tenemos más confianza en que sea una excelente 
profesional, le deseamos éxito y por lo menos yo estoy a disposición en lo que pueda 
ayudarle  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo también tengo que darle la bienvenida, llego a un buen 
equipo de profesionales, todos jóvenes como Ud. dispuesto a dar todo para que 
funcione bien el equipo dentro de la comuna, si nosotros podemos ayudar en algo no 
tiene nada más que decirlo y vamos a estar dispuestos a ayudarla  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Desearle que le vaya muy bien  
 
CONCEJAL ROA: Gabriel Roa es mi nombre, bienvenida  
 
SR. ALCALDE: D. Juan Sotomayor Castillo, por acuerdo del concejo se invito para que 
responda a algunos temas que se quieren tratar, sobre todo con lo que se nos a 
cuestionado desde hace bastante tiempo, con la rendición de cuentas que en su 
momento el más afectado es quien les habla, por eso se quiso invitar acá al concejo 
para poder ver la posibilidad de cómo poder ayudar el concejo, para poder darle una 
solución lo más pronto posible, poder recuperar los documentos que se que todos Uds. 
están dispuestos a recuperar los documentos, que nunca debieron haber salido del 
cuerpo de bomberos, bien es cierto que en esa oportunidad estuvo D. Gabriel Roa que 
él se opuso a que entregaran esa documentación para traer para acá, yo no estuve 
presente, pero igual no hubiera estado de acuerdo, porque las soluciones son otras, 
buscar un profesional, un contador auditor que hubiese ayudado a cuadrar, a buscar la 
forma, recuperar los documentos y si no son recuperables Ud. saben que hay que 
cuadrar…, son tantas las cosas que se pueden hacer 
 
CONCEJAL ROA: Cuando nosotros tratamos el tema en concejo, es con el mayor 
propósito de contribuir al cuerpo, como bien dice el presidente, en su momento me 
toco asumir la dirección de la 2ª compañía, por lo tanto tengo cierto conocimiento 
respecto al problema puntual, cuando se ha conversado el tema acá, en el fondo no es 
que nos vengan a rendir cuentas a nosotros, porque Uds. le rinden cuenta al municipio 
por la subvención que nosotros le entregamos y a la Gobernación para efectos de 
la……….., pero si estamos siempre preocupados por la situación en la que se 
encontraban, por ciertos periodos que no se podían justificar, el cuerpo no estaba 
percibiendo dinero que nos hace falta, por lo tanto el afán de nosotros era poder 
zanjar el tema, que quedara claro cual eran los cuestionamientos que existían, cuales 
era las gestiones que se habían hecho y las que no se habían hecho para dar claridad al 
tema, porque como institución que recibe fondos del municipio, nosotros destinamos 
dentro del presupuesto y ahí tiene competencia el que el concejo quiera conversar con 
Uds., porque son una entidad que recibe una cantidad de recursos del municipio, que 
nosotros aprobamos anualmente entregar una cantidad, por lo tanto que existía cierto 
cuestionamiento, que en definitiva nosotros sabíamos cual era el tema, pero era 
necesario tratarlo por un conducto formal, para que después no existiera la duda 
respecto al manejo que se esta haciendo de los dineros, básicamente es eso, que 
pudiera el cuerpo tener la posibilidad de explicar la situación y tal como lo señalé 
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anteriormente, explicar las gestiones que se han hecho y las que no se han podido 
hacer y las razones por las cuales no se han hecho, y si dentro de lo posible, como se 
ha conversado acá, nosotros poder ayudar a encontrar la solución, porque que 
municipalidad, que alcalde, que concejales no van a querer que M$40.000 lleguen al 
cuerpo de bomberos, entonces mientras más rápido podamos encontrar la solución y 
esos recursos poderlos poner a disposición del cuerpo mucho mejor para nosotros, 
pero ese es el afán, esa es la intención de nosotros, aquí no hay ninguno de nosotros 
que haya expresado una opinión distinta en otro sentido o en contra de Uds.  
 
CONCEJAL VALLEJOS: A mí hay dos cosas que me preocupan en realidad, una de las 
cosas tiene que ver directamente con la subvención que nosotros le entregamos, pero 
para lo que esta hablando Gabriel y a lo que nos vamos a referir en unos minutos más, 
el tema de la famosa rendición de cuentas que no se ha hecho, me hubiese gustado y 
así era el acuerdo, que no iba a ser hoy día la reunión, sino la próxima semana donde 
iban a estar todas las partes, entonces hubiésemos zanjado el tema de una vez, lo 
hemos buscado a lo mejor como Uds. mucho tiempo, las partes creo que existe la 
posibilidad de que se encuentren y poder terminar con esta situación, pero yo tengo 
también algunas dudas con los dineros que nosotros le hemos entregado, no es que no 
estén bien, sino que nos hemos encontrado algunas veces que los cuarteleros no están 
pagados a tiempo, y como todos trabajamos por necesidad, sería lo justo que así fuera, 
yo no se si es porque la subvención no se entrega a tiempo o es porque no tienen la 
forma de cancelar en el minuto que corresponde, entonces eso a mí me ha tenido un 
poco preocupado, y saber de parte de Uds. si las subvenciones no se entregan a tiempo 
para que eso lo podamos remediar, y que los cuarteleros sean pagados a tiempo y todas 
sus necesidades de Uds. como bomberos sean cubiertas en el tiempo que corresponde, 
nada más  
 
JUAN SOTOMAYOR: En primer lugar, tomando el tema de las subvenciones, nosotros 
comenzamos a recibir dinero el año 2002, bomberos tiene personalidad jurídica del 
año 2002 el 13 de marzo, comenzamos a recibir dinero de la Junta Nacional y de la 
municipalidad, la administración anterior,  el problema era cuando llega enero, febrero 
del año siguiente, la municipalidad muchas veces no tenia, no se si era que no le habían 
llegado los recursos, pero en enero nosotros no podíamos pagar, por ejemplo en el mes 
de enero lo pagábamos los primeros días de febrero, y no había dinero en ese 
momento, mandábamos una rendición a la municipalidad y nos decían las primeras 
remesas llegan a fines de marzo o principio de abril, entonces se formo algo 
tradicional y a los cuarteleros se les informo con tiempo, en este caso al cuartelero, 
porque había un cuartelero en ese tiempo, de que a lo mejor iba a costar un poco pagar 
el sueldo del mes de enero, porque la subvención no llegaba y que estuvo de acuerdo, 
pero casi todos los años pasa lo mismo, a lo mejor ahora llega antes la plata a la 
municipalidad, pero nosotros se lo dimos a conocer a él, yo se lo dije verbalmente, y al 
otro cuartelero también, porque ahora son dos cuarteleros, y él otro cuartelero no 
puso ninguna objeción, pero hubo un cuartelero que seguramente tenía muchos 
problemas económicos y reclamó, nosotros no teníamos los recursos para pagarle, 
porque sino nosotros le pagaríamos inmediatamente, pero ese es principalmente el 
problema de los cuarteleros 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Pasa porque nosotros podamos ponernos de acuerdo acá y se 
les vaya pagando en el tiempo que corresponda, entonces si es verdad que la remesa no 
llega en enero, nosotros podamos dejar destinado ese sueldo para que en enero se 
cancele, no tengan que estar sufriendo hasta que llegue la nueva remesa para que sea 
cancelado, es eso lo que nosotros queremos  



 37 

 
CONCEJAL SANHUEZA: Hay un saldo inicial de caja Superintendente, de un año para 
otro el municipio pasa con un saldo inicial, tal vez presupuestario, en lo real no se si 
será lo que se consigna en el presupuesto, pero el municipio pasa con dinero para el 
próximo año, precisamente para suplir esa deficiencia, para suplir esas necesidades 
que hay los primeros tres meses  
 
JUAN SOTOMAYOR: Es posible que si, pero yo años atrás lo pedí y me dijeron que no 
alcanzaba, es solamente el mes de febrero, de ahí para arriba nosotros rendimos 
oportunamente, la municipalidad aprueba lo que nosotros rendimos, pasa por el Control, 
pasa por todas las entidades y nosotros le pagamos al cuartelero, tenemos a lo mejor 
un desfase de unos cinco días, pero no mayor y que en todos lados ocurre, pero nada  
más, es solamente esa fecha, después llevamos el asunto como corresponde, mayores 
problemas no hemos tenido con la plata, que es solamente en el mes de febrero  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Ve que es importante tener esa conversación, porque ahora 
nosotros vamos a pedirle a quien corresponda que se cancele a tiempo para que Uds. 
puedan cumplir  
 
SANDRO FIGUEROA: ¿Ingresaron la solicitud?  
 
JUAN SOTOMAYOR: ¿Cuándo ahora?  
 
SR. ALCALDE: No, en enero 
 
JUAN SOTOMAYOR: No, fue en febrero, porque teníamos conciencia que en enero no 
iba haber…  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Ahora ingrésenla en enero no más o en diciembre y van a 
tener la plata  
 
JUAN SOTOMAYOR: Es que nosotros tenemos que gastar al 31 de diciembre los 
recursos…  
 
CONCEJAL ROA: Pero de todas maneras, una solicitud para que en enero se le de…, 
con independencia del ejercicio del 2010 ó 2011 para este año, pero solicitando ya en 
diciembre del 2011, que para enero este provisto de alguna manera la eventual 
subvención para el próximo año  
 
JUAN SOTOMAYOR: Anticipo de subvención que viene siendo, entonces en general 
cuando nosotros rendimos a la municipalidad, nosotros si no rendimos la municipalidad 
no nos puede pasar nada, a mí me mandaron una carta donde me pedían la rendición de 
cuentas y esas son las cuentas, las carpetas están, están los archivos también, esta 
todo o sea no creo que haya algún error de parte de control, nosotros rendimos, 
porque sino rendimos no tenemos… 
 
CONCEJAL VALLEJOS: A nosotros nos preocupan ese tipo de cosas, que Uds. vayan al 
día con las imposiciones, porque todos están en su legítimo derecho que si se enferman 
puedan recibir la salud que corresponde y que no nos pase lo que le pasa a otras 
instituciones que las declaran, las declaran y no son nunca pagadas, entonces como el 
municipio esta detrás de Uds. y nosotros somos los que tenemos que aprobar las platas 
de las subvenciones, entonces nosotros queremos tener eso claro, nada más, no es 
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para sentarlos a Uds. ahí y empezarles a preguntar esto tiene que haber pasado…, no 
es esa la idea, la idea es que funcionemos claros, si Uds. tenían la impresión que tenían 
que esperarse hasta febrero, no es así 
 
JUAN SOTOMAYOR: Las imposiciones del cuartelero están al día, excepto algunos 
meses que a lo mejor nos falta un poco de plata para cubrir, pero para eso nosotros 
tenemos un contador, que es el Sr. Javier Vergara en Santa Bárbara, que nos hace 
todas las liquidaciones de sueldo, nos paga la diferencia, porque tiene que haber 
alguien, nosotros no tenemos una persona capacitada, ni tenemos una persona para 
pagarle permanente, entonces ahí se nos producen los problemas administrativos, 
porque hay que tener tiempo, no es como el cuerpo de bomberos de Los Ángeles, que 
tiene contador y secretaria, y tiene la oficina en el cuerpo de bomberos, a nosotros no 
nos dan los recursos para eso, con respecto a los M$40.000.- sería extraordinario que 
todos los cuerpos de bomberos tuviéramos esa plata, pero no es fácil conseguir los 
recursos, nosotros rendimos a la Gobernación Provincial, a nosotros la Gobernación 
Provincial nos aprobó el año 2004 el año 2006, porque somos trece cuerpos de 
bomberos en la provincia, presentamos la documentación generalmente en el mes de 
marzo, llega agosto y falta la mitad de los cuerpos de bomberos, llega diciembre 
revisan la otra mitad la Gobernación Provincial, hay algunas observaciones y vuelven 
toda la documentación para sacar las observaciones y es en toda la provincia, en este 
momento hay un problema a nivel provincial, regional y nacional, en la provincia todavía 
no hay ninguna rendición del año 2010, entonces Uds. dicen hay M$40.000.- y es fácil 
decir M$40.000.- y los bomberos no hacen nada, nosotros tuvimos un problema y que 
fue un daño tremendo que se hizo, que fue algo más allá de nuestro alcance, fue una 
parte política que yo creo que Uds. todos la conocen, nosotros no somos políticos ni 
religiosos, nosotros servimos y tenemos la mejor disposición de servir, esperando que 
este caballero entregue eso, sino va a tener que ser citado a los tribunales lo antes 
posible y la documentación tendría que ser entregada en los tribunales, pero la idea es 
ir mejorando el asunto y Uds. nos están prestando la ayuda, que es lo que nosotros 
queremos, la cooperación de Uds. como servidores públicos y nosotros también, de una 
vez por todas que esto se aclare, nosotros estamos estancados desde el año 2006 
haciá atrás , el año 2005 no lo tenemos  
 
CONCEJAL SOLAR: ¿El año 2006 está? 
 
JUAN SOTOMAYOR: Si esta, pero a nosotros no nos reciben en la Gobernación 
mientras no tengamos el año 2005  
 
CONCEJAL ROA: Pero el 2005 es el año que falta  
 
JUAN SOTOMAYOR: El 2005 y parte del 2006 
 
CONCEJAL ROA: ¿El año 2007? 
 
JUAN SOTOMAYOR: El año 2007 lo tenemos, 2008, 2009 y 2010 
 
CONCEJAL ROA: Pero mientras no arreglen esos dos años no presentamos los otros 
documentos ¿Y el monto de lo que esta en discusión todavía no esta claro?, habría que 
tener los documentos primero para ver que es lo que en definitiva no se puede 
justificar, porque hay gastos que la documentación soportante de esos gastos no son 
el documento que sirva para justificar ese gasto y va haber que reintegrar esa 
cantidad de dinero  
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JUAN SOTOMAYOR: Claro, hubo un problema ahí de documentación más que todo,  
dijeron que nos habíamos robado $M1.000.-, nos han basureado y nos han dejado por 
el suelo, pero en realidad nosotros seguimos, nosotros cuando hubo ese problema, se 
hicieron unos beneficios, porque el dato que nos dieron en la Gobernación, fue que 
reintegráramos eso, no importa como, hicimos los beneficios y eso se reintegró, esta 
reintegrado, nosotros ya no tenemos ese problema, ya esta reintegrado, en la cuenta 
corriente del cuerpo de bomberos de Quilaco, esta reintegrado el dinero, porque se 
rindió con guías de despacho y faltaron unas facturas que no era tanto tampoco, y lo 
otro era más que todo que el formato no correspondía y tenía que ser otro, entonces 
para eso nosotros el problema principal que tenemos es capacidad profesional, de 
tener un contador, porque ahora se complica cada vez más, y el tiempo también se nos 
complica, nosotros también trabajamos, tenemos que ir a reuniones el fin de semana a 
regionales y provinciales que nos rigen a nosotros, en este momento estamos siendo 
asesorados por el asesor jurídico de la junta D. Fernando Reyes, que conoce los 
problemas de la junta, lo conocen en el provincial, lo conocen en el regional y lo 
conocen en la Superintendencia de valores y seguros (SVS), entonces por 
instrucciones del provincial y del regional, nosotros podríamos hace mucho tiempo 
atrás haber decido demandar y se habría terminado el asunto, los bomberos somos una 
institución grande, comenzamos en Quilaco y terminamos en Santiago y tenemos que 
tratar de ir manejando el asunto bomberilmente, yo entiendo la inquietud de Uds. y 
están en todo su derecho, pero tenemos que ir lento  
 
CONCEJAL ROA: En términos de dinero, ya están reintegrados los recursos en la 
cuenta, ese periodo que no se puede, el problema ahora entonces son los documentos, 
el 2005 no lo podemos justificar  
 
JUAN SOTOMAYOR: No podemos porque no lo tenemos  
 
CONCEJAL ROA: Cuando lleguen los documentos se revisan, se ordenan y se 
presentan y van a decir, por ejemplo, aquí hay $500.000 que están rechazados de 
acuerdo a lo que Ud. esta presentando, y Uds. van a decir si, pero nosotros ya lo 
reintegramos en la cuenta corriente del cuerpo de bomberos. 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo creo que nosotros hemos tratado de ayudarles a hacer el 
trabajo a Uds., porque podemos discutir todo el día aquí si no están ambas partes, a mí 
me gustaría que si existe la posibilidad que Uds. vengan en el próximo concejo y 
nosotros nos podemos comprometer a que estén los documentos acá, y podamos hacer 
una entrega oficial, para que Uds. puedan darle corte al tema 
 
CONCEJAL SOLAR: La verdad, es que a este tema llegamos por una coincidencia del 
tema de los sueldos de Uds., acá se dijo que los cuarteleros tenían necesidades y 
estaban complicados, y desde el punto de vista del dominio que tenemos nosotros de 
las subvenciones, nosotros sabemos que no es una justificación para que el municipio 
no pueda entregar la subvención en enero, ni en febrero, porque al municipio le llega 
mensualmente una cantidad de dinero para funcionar, hay que reconocer que en enero 
es menor y en febrero no es muy auspicioso, pero que llega todos los meses, por lo 
tanto es una cuestión de gestión, y segundo, porque no me cuadra y aquí yo quiero que 
las cosas las conversemos ampliamente, no me cuadra porque hasta hace poco el 
tesorero era el alcalde y yo entiendo que el alcalde domina el tema, por lo tanto para 
qué vamos a entrar en que sabemos y no sabemos, un tema que el alcalde era tesorero 
y nosotros los concejales entendimos que ese hecho hay que zanjarlo, porque no es una 
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cuestión de desconfianza, sino que es un tema de legalidad, de probidad, el alcalde por 
un lado les firmaba a Uds. un cheque por subvención y por otro lado al municipio él les 
rendía cuenta de los gastos, si se juntan esas cosas hacen corte circuito, entonces 
primera cuestión, hay que zanjar eso hasta donde sea posible zanjarlo, porque no es 
tan fácil zanjarlo, porque aquí hay una rendición de cuentas del año 2005 que no es 
llegar y dejar la tesorería y decir yo soy inocente, porque ya no soy, quienes eran 
dirigentes el año 2005, tiene responsabilidades con lo que paso el año 2005, no le 
podemos cargar la responsabilidad al tesorero actual, porque no estaba en ese tiempo, 
entonces más allá del tema de la carpeta que esta extraviada y que yo creo que hace 
un gran aporte conseguirla, nosotros sabemos que en la Gobernación Provincial existe 
la rendición de cuentas de Uds. y las observaciones que tiene, nosotros las leímos y 
cuando yo sumo todos los dineros observados me da M$2.200 observados, no estoy 
diciendo que estén perdidos, sino que observados, y después uno empieza a ver y en 
una parte dice  que no se usaron los formatos que corresponden, hay que asesorarse, 
pero yo no voy a entrar en una explicación técnica de esa rendición, porque Uds. lo 
pueden hacer, y si Uds. quieren tener una copia llamen a la jefa de finanzas de la 
Gobernación y se las va a entregar, porque a mí me la entregaron rápidamente, 
entonces cuidado, aquí Uds. tienen que estar super preocupados como dirigentes de 
los bomberos de arreglar eso (sin grabadora)  
 
 
 
 
Se cierra la sesión siendo las 14,20 hrs. 
 
Acuerdos de Concejo:  
 
� N°  Se aprueban Actas Ordinarias N° 75, 76, 77 y 78 

 

� N°  Se aprueba Modificación Presupuestaria Salud N° 1/2011 

 

� N°  Se aprueba Modificación Padem 2011 
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